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中青报·中青网记者 陈 鼎文并摄

“ 那是今年 9 月的一天，当时我

正 在 林 区 的 一 处 水 库 边 安 装 红 外 相

机，突然一头野猪从林中冲了出来，

我吓了一跳，它也吓了一跳。我想它

当时应该比我还要慌。”在中国青年

报“温暖一平方”直播间，北京市十

三陵林场管理处沙岭分场管理站副站

长李虹臻讲述起不久前他经历的一次

“奇遇”。李虹臻安装的这种红外相机

可 以 自 动 “ 抓 拍 ” 经 过 的 各 类 野 生

动 物 ， 监 测 区 域 内 的 生 物 多 样 性 。

在 北 京 市 十 三 陵 林 场 内 ， 像 这 样 的

红 外 相 机 有 100 余 台 ， 曾 监 测 到 的

野 生 动 物 还 有 中 华 斑 羚 、 豹 猫 等 国

家 二 级 重 点 保 护 动 物 。如 今 ，十 三 陵

林场这片近 13 万亩的人工针阔混交

林已然成了这些“丛林精灵”们的家，

然 而 若 把 时 间 倒 推 60 年 ，这 一 切 都

是难以想象的。

从荒山到万千生灵的家

荒 山 、 荒 地 和 残 次 林 地 是 1962
年的北京市昌平区西北郊的主要“景

观”。就是在这一年，北京市十三陵

林场正式成立。用“白手起家”来形

容那时的情况再合适不过，栽种的树

苗是林场职工一棵一棵扛上山的，用

来浇树的水也是大家一桶一桶挑上去

的 ， 职 工 们 渴 了 喝 泉 水 ， 累 了 住 鸡

舍。为了实现荒山绿化，林场开展起

了“造林大会战”，20 世纪 80 年代通

过“义务植树运动”“工程造林”加

快荒山绿化进程。进入 20 世纪 90 年

代 ， 林 场 开 始 尝 试 进 行 综 合 开 发 、

多 种 经 营 ， 发 展 起 了 森 林 旅 游 和 种

苗产业。

昔日的荒山变成了一片树海，然

而“重造轻管”“树种单一”等问题

又接踵而来。“这就需要林业发展方

式由造林向营林转变。”北京市十三

陵林场管 理 处 长 陵 分 场 管 理 站 站 长

温 鹏 告 诉 记 者 。 为 此 ， 十 三 陵 林 场

对 最 初 的 人 工 侧 柏 纯 林 进 行 了 改

造 ， 提 高 了 阔 叶 树 的 比 例 ，使混交

林比例逐步提升，同时不断调整各个

树龄组的比例。

北京市十三陵林场管理处上口分

场管理站站长许慧敏介绍，目前，十

三 陵 林 场 中 的 乔 木 树 种 主 要 包 括 侧

柏、油松、黄栌、元宝枫、栾树、银

杏、山桃、山杏等 20 余种，其中侧

柏 最 多 ， 占 乔 木 林 地 面 积 的

64.14%。至此，一个较为完善的森林

生态系统逐渐成形。同时，为改善生

物物种栖息环境，林场还在林中放置

了鸟食台、栽植浆果类植物等，为鸟

类提供食源和巢穴，并搭建人造灌木

丛，为小型野生动物提供生存空间，

逐 步 提 高 造 林 区 域 的 生 物 多 样 性 。

“随着林场多年的经营和管护，野生

动植物的生存环境也不断好转。现在

林 场 里 的 主 要 野 生 动 物 有 10 余 种 ，

比如獾、狍子、野猪、狐、松鼠、刺

猬、野兔、棕黑锦蛇、丽斑麻蜥、斑

啄木鸟等。”许慧敏说。

用科技与热爱守护绿水青山

“这是林场生态系统监测站的主体

结构，生态系统监测塔。”李虹臻指着

十三陵林场蟒山分场林地中耸立着的一

座白色铁塔说。这座高约 25 米的监测

塔能够对包括风速、风向、空气温度湿

度、降雨量、长短波辐射、光合有效辐

射、散射辐射、土壤水分、土壤温度等

信息在内的生态系统微气象，以及生态

系统生产力与水汽交换情况进行监测，

帮助林场工作人员实时掌握周围生态环

境的各项数据。

诸 如 生 态 系 统 监 测 塔 这 类 “ 黑 科

技”设备在林场中还有不少，由太阳能

电池板提供电量的复合型林业有害生物

监测系统便是其中之一。这台“奇形怪

状”的设备可以通过光对林业害虫进行

诱导，并自动采集“落网”害虫的图像

等 信 息 ， 接 着 自 动 将 数 据 传 输 到 服 务

器，甚至还能自动烘干保存样本。又如

外形酷似集装箱的生态系统环境质量监

测 系 统 ， 它 可 以 监 测 环 境 中 一 氧 化 氮

（NO）、 二 氧 化 氮 （NO2）、 二 氧 化 硫

（SO2）、 细 颗 粒 物 （PM2.5）、 可 吸 入 颗

粒物 （PM10） 等的浓度，同时监测大气

负氧离子含量。“十三陵林场生态系统

监测站能够获取生态环境和生物多样性

监测数据，直观地展示林区生态系统功

能信息，为我们形成一个强大的后台数

据库，由这个数据库形成的报告，可以

更科学地指导我们的工作，让我们的决

策更精确。我觉得这是现在的林场和从

前最不一样的地方。”李虹臻说。

对 于 十 三 陵 林 场 而 言 ， 60 年 光 阴

中，变化的是育林护林的技术和理念，

不变的是一代又一代育林护林人对林场

事业的初心与热爱。

“最初因为想要亲近大自然而来到

了林场，后来随着对园林化行业接触得

越来越深，我现在做这项工作就是希望

能让我们的林区‘无山不绿，有水则清’。

我 现 在 每 天 的 主 要 工 作 是 森 林 资 源 保

护，通过巡视检查有无火灾隐患和病虫

害，同时监测森林生态系统，查看是否有

野生动物出没。”李虹臻说，老一辈开辟

的绿水青山，他一定要守护好。

许慧敏告诉记者，林场具有防风固

沙、涵养水源、净化空气以及改善生态

环境等重要作用， 同 时 通 过 吸 纳 当 地

农 村 部 分 居 民 成 为 森 林 管 护 员 ， 也 增

加了当地农户的收入。“林场是人们游

憩 、 休 闲 、 远 离 城 市 喧 嚣 的 好 去 处 。

希 望 大 家 在 走 进 森 林 的 时 候 注 意 保 护

环 境 ， 随 手 带 走 垃 圾 ， 不 摘 花 折 枝 ，

也 不 要 在 林 区 内 吸 烟 ， 注 意 防 火 。 让

我们一同保护树木、关爱自然。”

“ 林 场 走 过 了 整 整 60 年 的 春 秋 ，

经 历 了 不 少 的 艰 辛 ， 也 看 到 了 更 多 的

希 望 ， 现 在 由 我 们 这 一 代 人 接 过 林 场

发 展 的 接 力 棒 ， 感 觉 责 任 重 大 ， 但 我

们 有 信 心 、 有 能 力 让 这 片 森 林 持 续 造

福于人们。”北京市十三陵林场管理处

副主任胡东阳说。

13万亩青绿，一甲子的守护

中青报·中青网记者 张 敏

北京中轴线鼓楼附近，一家缀满京剧元素的

咖啡馆颇受年轻人追捧。咖啡馆的主理人 90 后刘

振，打小就学戏，他说这辈子大概和京剧分不开

了，注定做一个传统文化的传承人。

刘振是单眼皮，眼眶很大，他脸部的肌肉横向

生长。在接受本报《你好，朋友》栏目采访时，他说，

如果不是京剧，也许他长得不是这个样子，从小被

要求按练习的角色进行表情管理，瞪大眼睛，咧着

嘴笑，这都是基本功，逐渐模样也就长成这样了。

毕业后，刘振进入北京幽兰剧团成为一名真

正的京剧演员。他曾以为，未来将与剧团紧密结

合，台上认认真真演出，台下兢兢业业练功。那时

的他不知道自己是否真的喜欢京剧，也努力地寻

找自己与京剧的平衡点，直到他随剧团到学校进

行公益演出后，逐渐找到了自己与京剧的平衡点。

每次公益演出，刘振都担心青少年不喜欢京

剧，演出结束他都会问大家，“你们看懂了吗，喜欢

吗？”有一次，一名大学生回答他：“没想到京剧离

我们这么近，我好喜欢，希望以后能到剧场看你们

的演出。”

这份反馈给了刘振极大的鼓舞，他看到了自

己工作的意义，希望能降低京剧的门槛，让更多人

看到京剧、喜欢上京剧。于是，他辞去了剧团的工

作，到电视台做京剧编导，制作京剧教学节目；他和

梅兰芳故居等机构合作，走进胡同给老街坊、孩子们

唱戏，教他们唱戏基本功；他还开了以京剧文化为主

题的咖啡厅，打造一个感受传统京剧文化的空间。

他说：“京剧的传承首先需要人，让没有接触

过的人接触到京剧，让接触到京剧的人更了解京

剧。我能做的事就是给大家打开进入京剧世界的

大门，进不进来都可以，这扇门打开就好。”

辞去剧团工作的那一刻起，他才意识到京剧文化刻在了他的

骨子里，他对京剧的喜爱是深刻的。他不辞辛劳地奔波在各类教学

演出中，即使三伏天，他也穿着厚重的演出服在室外舞台上给孩子

们表演京剧。他不想错过每一次向大众讲解京剧的机会，他希望能

够让观众注意到脸谱后面的青年演员，“我们都是有生活态度、有

思想、很新潮的年轻人”。

在刘振的咖啡厅里，处处可见京剧元素，客人多的时候，他会

现场演唱一段京剧，给客人们讲一讲自己对京剧的理解，听听客人

们对京剧的反馈。

在刘振看来，京剧无形，而人赋予了它生命和灵魂。“我们常说

百花齐放、百家争鸣，这就是说演员都有特点特征，有个人魅力，才

让文化艺术散发不一样的光彩。”刘振说，“演员对角色的演绎和理

解不同，不同观众对演员的表演也有不同的理解，比如说梅兰芳先

生演的《霸王别姬》，让观众深刻地感受到楚霸王和虞姬的爱情，我

能演出来一样的吗？我即使模仿得很像，但没有自己对情感的理

解，观众没有代入感，我自己演得也不过瘾。”

刘振把自己定位为“自由京剧人”，后来他又把自己定位为“野

生京剧人”，“自由”与“野生”的

背后，是他希望京剧文化能够

更 好 地 融 入 当 下 的 社 会 文 化

中，让看似传统的京剧文化，也

能“潮”起来。

刘振说，离开舞台他会以

一个京剧人的身份要求自己，

讲好京剧故事；登上舞台，他也

会珍惜每一次演出机会，每一

次亮相都是对艺术的尊重。在

他 的 咖 啡 厅 里 ，放着一顶没有

使用过的《霸王别姬》剧目中霸

王佩戴的头盔，刘振希望，在梅

兰芳先生创排《霸王别姬》100周

年之际，自己能够佩戴它登台演

出，“向梅兰芳先生致敬，也向我

们热爱的京剧文化致敬”。

咖啡馆里唱京剧的九

○后

中青报·中青网记者 牟昊琨

2022 年 度 世 界 微 观 摄 影 界 知

名赛事尼康小世界摄影大赛结果近

日揭晓，中国江苏江阴的章叶飞凭

借 一 张 蛾 卵 照 片 获 得 了 比 赛 的 第

11 名 ， 这 是 近 年 来 首 次 有 中 国 摄

影 师 在 该 赛 事 中 取 得 前 20 名 的 成

绩 。 与 其 他 获 奖 的 专 业 摄 影 师 相

比，章叶飞的本职工作是程序员，

摄影是他的业余爱好。

章叶飞在摄影比赛上获奖，这

刷新了很多人对于程序员的“刻板

印象”。“996”加班、发型“地中

海”、格子衬衫牛仔裤⋯⋯不同的

人群总会被打出各种各样不同的标

签，尤其是在人们不了解的时候，

只 能 通 过 标 签 对 某 一 群 体 产 生 认

知，这些标签便是大家对程序员的

认知。

如今，随着数字技术的发展、

人们的日常生活早已与程序员这个

群体息息相关。抛开程序员的一个

个标签，今天就让我们解密程序员

的另一面。

程序员，在与字符和
技术接触的过程中改变
生活

在人们印象中，因为工作特点，

程序员整天埋头敲代码，似乎性格

也偏向于沉默寡言，显得有些木讷，

不善交际，事实真是如此吗？

刚毕业就入职某互联网公司的

程 序 员 何 凯 对 此 就 表 示 不 同 意 。

“我自己的性格实际上是比较外向

的 ， 只 不 过 在 工 作 时 必 须 全 神 贯

注 ， 一 个 标 点 符 号 、 一 个 字 母 敲

错，整个系统就有可能无法运行。

因为这个原因，程序员都非常专注

于手头的工作。至于工作之外，大

多程序员就是一个正常的人，该什

么样子就是什么样子。”

快手的算法工程师郝瑞启也想

为程序员朋友们正个名。

可能很多行外人觉得整天盯着

屏 幕 写 代 码 是 一 件 单 调 枯 燥 的 事

情，郝瑞启说写代码时精神会高度

集中，完全沉浸在充满逻辑的字符

之间，不会觉得无聊。

郝瑞启的同事朱汇川也一样，

“平时就是喜欢写代码，因为可以

接触最顶端的业务场景、解决最难

的问题”，除此之外，她从没想过

第二条路。

郝瑞启的同事王腾在工作一年

之 后 ， 认 为 自 己 身 上 “ 最 大 的 改

变”是，“刚毕业的时候，会关注于

特别新潮、酷炫的技术，现在，我会

更关注当前的业务场景是什么，有什

么特定的问题，什么样的技术是适合

我们业务的。”在与字符和技术接触

的 过 程 中 ， 他 总 在 希 望 自 己 能 为 他

人、为生活带来一些好的改变。

程 序 员 王 哲 非 常 喜 欢 一 句 话 ：

“创新建立于经典之上。”为了提高自

己的创新能力，他不仅要理解业务的

解决方案，还会紧追前沿的技术，比

如计算机视觉、自然语言处理的最新

进展。

郝瑞启觉得程序员们是在以自己

独特的幽默、浪漫、投入，诠释自己

的青春。

35岁是“当打之年”

近期，郝瑞启和团队正在全身心

投入，攻关一项很难的任务：“移动

端画质提升方案”。

现 在 ， 随 着 终 端 设 备 的 不 断 升

级，越来越多用户希望能享受到 2K
甚至 4K 分辨率的超高清视频。但受

限于网络环 境 、 带 宽 成 本 以 及 视 频

源 本 身 的 拍 摄 、 编 码 等 因 素 ， 大

部 分 用 户 还 是 很 难 拥 有 极 致 的画质

体验。

“特别是在我们刷视频时，画质

清晰度不够，真的很影响使用体验，

而我们的这个技术非常体贴地增加了

大家使用手机时的‘幸福感’。”郝瑞

启说，他们从算法设计和工程优化等

方向出发，针对高、中端机型进行精

细打磨，终于找到手机画质和功耗的

最佳平衡点，将前沿的超分辨率算法

部署在了亿万用户的手机上。

从省重点高中到北大，从北京到

多伦多，从力学博士到快手算法工程

师，郝瑞启一路都顺风顺水。但他没

有太多关注“过去”，准确地说，他

总是更在意未来的可能性：自己正在

做的事情，是否能真正改变什么？

“这个世界不缺少天才、学霸，缺

少的是真正改变世界的人。”郝瑞启希

望探索出更多可落地的技术成果。

有人说程序员的年龄焦虑大，35
岁 是 个 槛 。“IT 行 业 本 身 确 实 迭 代

快 ， 但 如 果 你 掌 握 一 些 底 层 的 东 西

后，不同领域间的迁移学习也会非常

快。”郝瑞启说。

“每个人都要面对这个问题，竞

争 是 与 生 俱 来 的 ， 我 们 只 能 提 升 自

己。”35 岁的焦虑并不可怕，郝瑞启

害怕的是因为焦虑而忘记了前进。

每个程序员体内，都
藏着一个有趣的灵魂

刘皓文在“典型程序员”的外表

下，有着一颗爱好广泛、多才多艺、

酷爱旅游的心。周末，他不会再像工

作日一样盯着电脑，而是选择看书、

看 电 影 ， 体 验 各 种 户 外 运 动 。 此

外 ， 他 还 爱 养 鱼 ， 养 了 五 六 年 的 热

带 鱼 还 生 了 小 鱼 。 近 两 年 ， 他 又 有

了 一 项 新 爱 好 ： 收 集 各 国 流 通 货

币 。“ 我 想 要 走 遍 世 界 ， 吃 遍 世 界 ，

收集各国的钱。”

今 年 27 岁 的 程 序 员 王 腾 在 拥

有 远 超 同 龄 人 的 成 熟 谦 逊 之 外 ，

也 有 很 多 爱 好，比如热爱运动。学

生 时 代 他 是 院 篮 球 队 队 长 和 主 力 后

卫 ， 现 在 仍 坚 持 每 周 打 一 次 篮 球 。

进 入 职 场 后 ， 他 发 现 了 职 场 和 篮 球

场 的 相 似 之 处 ： 大 家 都 是 在 一 个 团

队 之 中 ， 为 了 达 到 一 个 共 同 的 目 标

去努力。

现在看到程序员的日常工作被越

来越多的 人 了 解 ， 程 序 员 史 梦 飞 颇

感 “ 欣 慰 ”，“ 让 更 多 人 来 了 解 程 序

员 这 个 行 业 ， 不 要 用 既 有 的 标 签 来

认 识 我 们 ， 看 到 我 们 人 不 傻 ， 头 发

也 不 少 ， 也 可 以 很 有 趣 。”“ 多 数 的

我 们 ， 聪 明 的 脑 子 里 住 着 有 趣 的 灵

魂 ， 期 待 别 人 来 发 现 和 碰 撞 。 我 们

的 世 界 不 是 只 有 游 戏 和 代 码 ， 更 有

诗和远方。”

张希是一名在传统行业里工作的

程序员，从外形上，他符合人们对程

序员的“期待”：格子衬衫是他的常

备服装，衣柜里有一堆，每天随机取

出一件即可。但他觉得：“程序员一

直都挺文艺的，毕竟那么多关于程序

员的段子，基本都是程序员自己编出

来‘自黑’的。”

孙东在北京西二旗工作，是一名

接 口 开 发 工 程 师 ， 从 事 PHP 开 发 。

工作中，他是一名典型的程序员：追

求简单，不喜欢复杂。用他自己的话

说，有点轻微强迫症和微洁癖。除了

业余时间会编写一些自己有兴趣的小

程序外，他还会用这一特长为生活增

添秩序和趣味。比如感觉自己饮食不

均衡，他就自己编了个小程序记录每

天的饮食，计算步数、卡路里；公司

规定上班时间要满 8 个小时，他就写

了个程序计算自己每天的上班时间，

达到 8 小时了程序就自动弹出窗口，

提示到点该下班了。

他们是“代码专业户”，也是擅

长主动思考的人、有信念感的人、笃

定的人、有趣的人。

人生的追求、职业的方向，他们

都在日复一日的工作中找到了结果。

这群青年程序员为了各自的梦想“漫

步 ” 在 一 串 串 代

码 中 ， 在 这 些 代

码 中 找 到 了 属 于

自 己 的 成 长 轨

迹 ， 也 在 热 爱 中

追 寻 着 属 于 他 们

的诗与远方。

程序员：他们有“语言”，更有温度

位 于 北 京 市

十三陵林场蟒山

分 场 的 复 合 型

林 业 害 虫 综 合

测报站。

团河北省邯郸市复兴
区委积极探索“聚、育、
管、用”青年人才培养服
务体系，在团的系统领
域，成立团属青少年服务
中心，组建乡镇青年工作
委员会，建立“推优入党
后备人才库”，推荐优秀
青年入党；在街道社区领
域，创新推行组织共建、
理论共学、活动共办、资

源共享、典型共创的“五共”基层团建模
式；在非公企业领域，探索推行社会领域团
工委+地缘、业缘、趣缘+团建品牌的“1+
3+N”区域化团建新模式；在社会领域，成
立青年志愿者协会，组建四级微信塔群，搭
建疫情防控青年建功平台，动员青年志愿者
参与各种公益活动。我们将持续巩固拓展县
域共青团基层组织改革成果，进一步加大乡
镇 （街道） 青年工作委员会建设力度，为乡
镇 （街道） 汇聚青年力量，为青年提供历练
舞台，不断提升基层团组织引领力、组织
力、服务力和贡献度。

左：正在飞机上写代码的郝瑞启。 右：郝瑞启参加公司组织的程序员节活动。 受访者供图

我们着眼未来，深耕
青 少 年 群 体 ，通 过 融 进

“青年群”“后浪圈”，讲好
“青年话”“少年语”，确保
主旋律在最有活力的领
域“不缺席”，在最受欢迎
的 地 方“ 不 落 伍 ”，引 导

“强国一代”在实现中国
梦的生动实践中放飞青
春梦想。我们将在奋进

新时代的不懈努力中书写人生华章，最大
限度汇聚勇担重任重责、加快跨越赶超的
青春合力。

团河北省邯郸市复

兴区委书记 陈世杰

团 江 苏 省 南 通 市 如

东县委书记 丁林洋

刘振表演京剧时的剧照。 受访者供图


